

La Voz de Guipúzcoa

Jueves 29 de Mayo de 1924

Diario Republicano

San Sebastián.—Año LX.—Número 14.423

Firmas de "La Voz"

ITALIA EN ESPAÑA

por J. Sánchez Rojas

La próxima visita de los monarcas italianos a esta corte de los milagros, capital geográfica más que histórica de España, me recuerda, con alguna emoción, las veces que España sentó sus huellas en los ducados y ciudades que hoy componen el patrimonio indestructible de la gran patria italiana. Pienso que, cuando Víctor Manuel III estreche efusivamente la mano de Alfonso XIII y se asome al puerto de Barcelona—ruta de Oriente, ruta de Grecia y de Italia—advertirá que cinco siglos de historia pesan demasiado sobre la fisonomía espiritual de su raza y de su pueblo. Y don Alfonso recordará que todavía en el Gótha y en los residuos protocolarios que van anejos a su corona, se le llama Conde de Milán, Canónigo Lateranense honorario y no sé si Rey "in partibus infidelium" de Nápoles y de las dos Sicilias.

Para que sea posible esta visita, cuyo solo anuncio hace trece años provocó las iras de todo el espíritu montañés de las derechas, un discurso rizado e impertinente de Salaverri y una réplica violenta y graciosísima a la vez de don José Canalejas, para que sea posible esta visita, la genuina visión internacional de los españoles de inteligencia media, que son legión, ha tenido que abandonar sus últimas trincheras medioevales. A mí se me enseñó, por ejemplo, en mi primer curso del Bachillerato, curso de 1896 a 1897, que Italia se componía del "territorio usurpado propiamente dicho y de los Estados Pontificios" en aquella época, que Bolonia con sus 300.000 habitantes y sus cien torres "era la segunda capital de estos Estados" y que la "Monarquía italiana tiene tan débiles cimientos que no es cosa de tomarla en consideración". Cuando un español de inteligencia media, poco avezado al ambiente europeo, piensa en Roma, es en el Vaticano, sobre todo, en lo que piensa. En esos púlpitos aldeanos todavía se hace una historia pintoresca de la falta de libertad personal del Santo Padre, de su prisión espléndida de San Pedro y de la dualidad y del antagonismo de las sedes en la ciudad de las colinas. Pero el concepto Italia no ha penetrado, con toda su vigorosa precisión, y con toda su espléndida magnificencia en la conciencia española, aunque, naturalmente, esta visita contribuirá a formar y a difundirlo.

Italia quiere decir tantas cosas, es tan rica de matices para el corazón de todo buen liberal, amigos! Italia es la afirmación espiritual de la lengua frente a los intereses familiares, de la historia frente a las comerías e interpretaciones de cada barrio y de cada localidad. Italia es el territorio espiritual de un idioma, el peso de una tradición histórica influyendo sobre los destinos colectivos de la concreción de un anhelo y de una inquietud comunes a todos los italianos. Italia es el "imperium" y es Roma y es el derecho municipal de las ciudades y la suma de las culturas itálicas y el deseo—realizado—de cortar amarras borrar servidumbres y tener un hogar y con un hogar una historia "in fieri" y en perpetua formación. Italia se vislumbra desde el momento en que Alighieri canta a su Beatriz Portinari en la dulce lengua toscana y nace a la vida—suprema lección!— con el primer babuceo de un amor infinito y contrariado. Pero luego Italia se ríe y retoza en el Dameronerone y suspira por Laura en el Petrarco y traza la silueta de Leonor en el Tasso, y dice palabras de fuego en las plazas florentinas por boca de Savonarola y ruge y toma cuerpo en la invocación contra los bárbaros del secretario florentino. Italia quiere decir, ya en Maquiavelo, lo castizo y típico peninsular frente a la rudeza española, el mercenarismo suizo, la "politesse" gala y la pesadez y hegemonía nórdicas y sajonas. Y Alfieri concreta el deseo, y Leopardi, el pobre jorobadito de Recanatani, hostiga los vicios de una patria que no se ha formado aún, y Silvio Pellico está a punto de ser condenado a muerte por ella. Mientras, un príncipe aldeano, un Saboya, Carlos Alberto, piensa una Constitución, y crea en Turín la célula viviente de lo que años después ha de ser un gran pueblo. Y surge

Mazzini, el verbo inflamado, y Cavour, la sutileza de la raza en acción, y Garibaldi con sus camisas rojas. Al nacer Italia, nace madura y modernísima, llena de vida y sabiendo lo que quiere. Su partida de bautismo es, a la vez, su "risorgimento" y cuando Monseñor Antonelli trata de sofocarlo, los hijos de Maquiavelo le cierran y aprisionan en sus mismas redes.

Italia es, ante todo y sobre todo, queridos amigos liberales, una expresión espiritual, flor de cultura. La Italia efímera del presente, ¡qué vale junto a la eterna e histórica, junto a la Italia de siempre, abuela nuestra, y madre de nuestro derecho, de nuestra civilización y de nuestras dos lenguas nacionales? Esa Italia es la que nos va a visitar en la persona del nieto de Carlos Alberto.

Esa Italia la llevamos, aunque muchos no lo sepan, en nuestras propias entrañas españolas diluida, porque forma la base de nuestra cultura clásica, enseñándonos a glosar los textos de Roma en las Escuelas de derecho, a mirar en Garcilaso y en Boscán y a soñar en Cervantes. El que no vea el parentesco de Dulcinea con Beatriz y con Laura no sabe ver más allá de sus narices. Esa Italia forma el cogollo de nuestra mente y de nuestros sueños y cantaría y exaltarla equivale a tener conciencia de los valores permanentes españoles.

Yo, que la debo personalmente los mejores días de mi mocedad, necesitaba explicar someramente el sentido de mi homenaje a las fiestas próximas. Y ante la bandera tricolor me descubriré y formaré en el cortejo del pueblo para saludar a los Saboyas y desearles de todo corazón la bienvenida.

JOSE SANCHEZ ROJAS.

(Prohibida la reproducción).

Noticias de Barcelona

Varios desconocidos asesinan al verdugo

Le hacen más de treinta disparos desde un automóvil, y huyen

(POR TELEFONO)

Barcelona, 29.

EN LA CALLE DE RIERETA

Ayer por la tarde mataron a tiros al verdugo. En la calle de Riereta, varios desconocidos que ocupaban un automóvil, hicieron sobre él más de 30 disparos, huyendo después a toda marcha.

No podemos dar más noticias relacionadas con este asunto, pues lo impide la censura.

UNA CAUSA

Ayer se celebró la vista de una causa seguida contra varios individuos que fueron sorprendidos el 20 de junio de 1923, en un falucho, en el cual llevaban un cargamento de tabaco de contrabando por valor de pesetas 50.500.

El abogado del Estado solicitó que se les condene al pago de 303.000 pesetas, séxtuplo del valor del cargamento que fué incautado.

A LA CARCEL

Ha ingresado en la cárcel un sujeto llamado Antonio Caballé, domiciliado en la barriada de Sans, en una de las casetas que se hallan junto al cementerio viejo.

El detenido le emprendió a tiros con un burro que su hermano había colocado cerca de la caseta y que con sus rebuznos no le dejaba dormir. Ninguno de los disparos alcanzó al animal, que resultó absolutamente ileso.

DOS CONSEJOS DE GUERRA

Ayer se celebró un Consejo de guerra contra el paisano Acisclo Martínez Gil, el cual, a mano armada, despojó a un obrero de 28 pesetas que llevaba encima.

El fiscal pide para el procesado la pena de ocho años de prisión, y el abogado defensor la absolución.

Alemania no escarmienta

Y no cesa de fabricar cañones y municiones

(POR TELEFONO)

París, 28.

El diario inglés "Daily Mail" hace constar la buena inteligencia que reina entre las fábricas de armas alemanas, antes rivales, de Krupp y de Espardt, hasta el punto de que acaban de cambiar sus respectivas patentes para la fabricación de cañones de grueso calibre.

La Casa Krupp ha establecido una sucursal en Suecia, que actúa bajo la razón social "Bofors", y la Casa Erhardt ha suscrito un contrato con la fábrica Smit de Rotterdam.

Tanto la casa sueca como la holandesa se dedican ahora a construir cañones de diez y de doce centímetros, cuyo destino no parece muy claro.

Ahora bien, como Alemania y Rusia son los únicos países europeos que reconstituyen su material de guerra, disimulada ó abiertamente, se cree que Alemania es la potencia para la que trabajan esas fábricas germano-sueco-holandesas.

Como en las novelas

Era millonario sin saberlo

(POR TELEFONO)

París, 28.

Dicen de Mons que un agente de Negocios de Montigny-sur-Sambre que examinaba una lista de acciones de las regiones devastadas que le había remitido uno de sus clientes, se ha encontrado con que en ellas figuraba la favorecida con un millón de francos en el sorteo de 15 de julio de 1922.

El cliente, que es un campesino de la región, hacía, pues, dos años que era millonario sin saberlo.

El suceso de Carabanchel

El supuesto martirizado es un pescador furtivo de mucha imaginación

(POR TELEFONO)

Madrid, 29.

Se ha podido averiguar que es falso cuanto se ha dicho acerca de los supuestos vejámenes y maltratos de que se dijo fué víctima un joven de dieciséis años por parte de dos descomocidos, los cuales, según el denunciante, quisieron quemarle vivo en las afueras de Carabanchel.

Está demostrado que todo ello es una superchería inventada por la supuesta víctima, no se sabe con qué fines.

El médico que le asistió ha declarado lo siguiente, en vista de lo que los periódicos de ayer decían:

"El día 24, a las seis de la tarde, próximamente, fué requerido para que acudiera a la Casa Consistorial para asistir al mozo de dieciséis años Enrique Nogales, que presentaba heridas graves. Al reconocer al herido y curarle las lesiones que presentaba, pude comprobar que éstas le habían sido causadas por agentes explosivos. Sus ropas—la chaqueta, la camisa, la camiseta y la parte alta del pantalón—aparecían con quemaduras y evidentes señales de haber sido producidas por agentes explosivos y de ninguna manera por ascuas de fuego. Cuando el juez le tomó declaración, el propio herido manifestó que había ido a pescar con dinamita al arroyo de Butarque y que uno de los cartuchos, al explotarle en el bolsillo, le produjo las heridas."

Azúcar barato

Llegarán 15.000 toneladas a 1,50 cada kilo

(POR TELEFONO)

Madrid, 29.

La "Gaceta", en su número de hoy, publicará, entre otros, un Real decreto en el que se dispone que, en vista de las deficiencias observadas en el abastecimiento del azúcar, el Directorio autoriza la importación de quince mil toneladas de azúcar, cuyos derechos arancelarios serán de 4'05 pesetas los cien kilos.

Este azúcar se venderá en toda España al precio máximo de 1'50 pesetas el kilo.

Para la adquisición de este azúcar expirará el plazo el 1 de agosto, y no se aceptarán peticiones menores a quinientas toneladas ni mayores a tres mil.

La cantidad que quede sin cubrir quedará para otro concurso.

Un suicidio

Se mata un soldado

Madrid, 29.

Ayer mañana, en el cuartel que en el Prado ocupan los soldados del regimiento de Telégrafos, puso fin a su vida el soldado Miguel Fernández disparándose un tiro con el fusil máuser.

A consecuencia de la herida que le produjo la bala, falleció el soldado poco después.

Se ignoran las causas a que obedece su fatal determinación.

Un incendio en Nueva York

Ya se han extraído veinte cadáveres de entre los escombros

(POR TELEFONO)

París, 28.

Telegrafían de Nueva York que un violento incendio ha destruido por completo el principal hotel de Newark (Nueva Jersey).

De entre los escombros van sacados veinte cadáveres, completamente carbonizados y se teme que hayan perecido otras quince personas.

Doctor R. Aramburu

PIEL, VIAS URINARIAS Y SECRETAS
Consultas de once a una y de tres a cinco.—Paseo de los Fueros, núm. 5. Telef. 335.

Una carta

Por qué no la publicamos

Hemos recibido una carta del ex concejal don Federico Alvarez, relativa a la pasada Feria de Muestras. Perdónenos nuestro amigo que no la publiquemos; pero, para ello, tenemos varias razones, de las que no es la menos poderosa el que no sabemos que el general Arzadun haya levantado la prohibición de hablar de tal asunto.